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Задача – обеспечение населения 
качественной питьевой водой

Председатель Правитель-
ства Кабардино-Балкарии 
Алий Мусуков, под руковод-
ством которого состоялось 
обсуждение, отметил акту-
альность темы стратегиче-
ской сессии:

– Обеспечение населения 
качественной водой и водо-
отведением сегодня остаётся 
у нас одним из самых про-
блемных направлений. За 
последние годы очень много 
делается в этой сфере, но 
этого недостаточно. Страте-
гическая сессия позволит 
комплексно рассмотреть про-
блемы в сфере водоснабже-
ния и определить задачи для 
их решения.

Об итогах деятельности 
Министерства строительства 
и ЖКХ КБР в 2023 году и 
задачах на ближайшую пер-
спективу проинформировал 
его руководитель Алим Бер-
беков. 

СТРОИТЕЛЬСТВО
Объём работ, выполненных 

по виду деятельности «Строи-
тельство», составил 37,9 млрд 
рублей (105,9% к показателю 
2022 года), введено 559,3 тыс. 
кв. метров жилья – на 7% 
выше предыдущего периода. 
В эксплуатацию принято 114 
многоквартирных домов в 
городах Нальчике, Баксане, 
Майском, с. Шалушка, ст. 
Солдатской общей площадью 
238,1 тыс. кв. м, что на 34,1% 
больше, чем в 2022 году. В 
2024 году необходимо ввести 
жильё площадью 579 тыс. 
кв. м – 103,5% к показателю 
2023 года.

ОБЕСПЕЧЕНИЕ ЖИЛЬЁМ
На обеспечение жильём 

отдельных категорий граждан 
в 2023 году направлено 93,7 
млн рублей, господдержку 
получили 109 граждан.

Организована работа по 

обеспечению жильём жи-
телей Херсона и части Хер-
сонской области, выехавших 
с этих территорий. Государ-
ственные жилищные серти-
фикаты получили 443 семьи 
на общую сумму 1,5 млрд 
рублей.

По региональному проекту 
«Обеспечение устойчивого 
сокращения непригодного 
для проживания жилищного 
фонда» в 2023 году расселе-
но 223 человека из 89 поме-
щений общей площадью 3,7 
тыс. кв. м. До 31 декабря 2024 
года необходимо расселить 
509 человек, проживающих в 
183 помещениях аварийного 
жилфонда.

КАПРЕМОНТ
Произведён капремонт 

75 МКД – 100% от плана. За 
счёт средств республикан-
ского бюджета завершены 
работы по замене 45 лифтов 
на сумму 135 млн рублей. 
На 2024 год запланирован 
капитальный ремонт 67 МКД 
на общую сумму 524 млн 
рублей, замена 22 лифтов в 
восьми МКД.

БЛАГОУСТРОЙСТВО
Благодаря государствен-

ной программе «Формирова-
ние современной городской 
среды» благоустроено 47 
общественных и 110 дворо-
вых территорий в 38 муни-
ципалитетах, в том числе 50 
дворовых территорий за счёт 
средств бюджета КБР. Также 
за счёт средств республикан-
ского бюджета благоустроено 
11 общественных террито-
рий поселений-победителей 
смотра-конкурса по благо-
устройству и озеленению 
территорий, посвящённого 
100-летию образования Ка-
бардино-Балкарии. В Нарт-
кале реализован проект-по-
бедитель всероссийского 

конкурса лучших проектов 
создания комфортной город-
ской среды «Реконструкция 
центрального парка «Нарт».

КАПИТАЛЬНОЕ 
СТРОИТЕЛЬСТВО

В 2023 году финансирова-
ние объектов капитального 
строительства за счёт бюд-
жетных средств составило 
7,8 млрд рублей (98,6% от 
общего годового лимита). 
Введены в эксплуатацию 
четыре объекта образова-
ния, пять – водоснабжения, 
три – здравоохранения и 
один – культуры. Построены 
два пожарных депо. Вве-
дён в эксплуатацию объект 
«Водоснабжение четвёртого 
посёлка «Белая речка» из 
родниковых источников». 
Реализованы мероприятия по 
восстановлению пяти объек-
тов социальной инфраструк-
туры в Херсонской области.

ГРАЖДАНСКАЯ ОБОРОНА
В области гражданской 

обороны, защиты населения 
и территорий от чрезвычай-
ных ситуаций проведены 
четыре штабные тренировки 
и пять командно-штабных 
учений, а также четыре спе-
циальных учения. В рамках 
проведения Всероссийской 
тренировки по гражданской 
обороне 3 октября проведено 
13 командно-штабных учений 
с муниципальными образова-
ниями республики.

В 2023 году прошёл ат-
тестацию на право ведения 
поисково-спасательных работ 
отряд Центра по делам ГО, 
ЧС и пожарной безопасности 
г.о. Нальчик. Аттестованы с 
присвоением квалификации 
«спасатель» 62 человека; 
«спасатель III класса» – 15; 
«спасатель II класса» – 3; 
«спасатель I класса» – 9 че-
ловек. 

(Окончание на 2-й с.)
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В тот же вечер Глава КБР Казбек 
Коков обратился с соболезнованием 
к семьям погибших:

– Жители Кабардино-Балкарии 
близко восприняли случившееся, и 
всеми мыслями мы сейчас с теми, 
кто стал жертвой преступников-не-
людей, мы разделяем горечь утрат и 
тревогу их близких. От имени жителей 
Кабардино-Балкарии и от себя лично 
приношу глубокие соболезнования 
семьям погибших. Скорейшего вы-
здоровления пострадавшим.

Руководитель региона объявил 
об отмене всех массовых развлека-
тельных мероприятий на территории 
Кабардино-Балкарской Республики 
в связи с трагическими событиями в 
Подмосковье. 

Он также отметил, что обстановка 
в республике спокойная и находится 
под полным контролем. В то же время 
усилены меры безопасности в местах 
массового пребывания людей, на со-
циальных объектах, объектах жизне- 
обеспечения и на транспорте. Попро-
сил жителей и гостей проявлять бди-
тельность, незамедлительно сообщать 
в правоохранительные органы о любых 
подозрительных лицах, предметах, 
транспортных средствах или событиях. 

В  Нальчике состоялся траурный 
митинг в память о погибших в теракте 
в Красногорске.  Казбек Валерьевич 
возложил цветы к импровизирован-
ному мемориалу, установленному 
молодёжью республики.

К нему шли горожане, жители и 
гости республики, представители 
органов власти, молодёжных и обще-
ственных объединений. Люди несли к 
мемориалу цветы и свечи.

Депутаты Парламента Кабардино-
Балкарии во главе с руководителем 
законодательного органа республики 
Татьяной Егоровой приняли участие в 
траурной акции.

Парламентарии почтили память 
погибших минутой молчания и воз-
ложили цветы к импровизированному 
мемориалу.

– Произошла чудовищная трагедия. 
В результате этого жестокого, крова-
вого террористического акта погибли 
мирные граждане, в том числе дети 
и женщины. Эта трагедия глубокой 
скорбью отозвалась в сердце каждого 
россиянина. Мы должны сегодня ещё 
больше сплотиться и усилить консоли-
дацию вокруг политики руководства 
страны, направленной на обеспечение 
безопасности и достойного будущего 

-

-

нашего государства. Мы приносим 
глубочайшие соболезнования всем 
близким погибших в этой трагедии, 
желаем всем пострадавшим ско-
рейшего выздоровления. Скорбим 
вместе со всей страной, – отметила 
Татьяна Егорова.

К словам соболезнования присо-
единились активисты региональных 
молодёжных организаций.

Салима Балаева, руководитель во-
лонтёрского движения КБР:

– Произошёл бесчеловечный акт, 
к которому невозможно относиться 
равнодушно. Нужно искоренять такое 
зло, его нужно предупреждать. Наша 
молодёжь против терроризма!.

Валерия Баваш, заместитель пред-
седателя регионального отделения 
«Движения Первых»:

– Первые мои мысли после уви-
денных новостей были – позвонить 
родственникам и друзьям, которые 
живут в Москве. Я могу представить, 
какую тревогу и боль испытывали 
родные тех, кто стал участником этих 
трагических событий. Соболезную 
тем, кто потерял близких, друзей в 
этой страшной трагедии, и скорей-
шего выздоровления потерпевшим.

Исмаил Бейтуганов, председатель 
молодёжного правительства КБР:

– Произошла трагедия, которая 
потрясла всех нас. Молодёжь, безус-
ловно, осуждает такие акты насилия 
и террора и выражает глубокие собо-
лезнования семьям погибших.

Георгий Аристов, региональный 
руководитель ВОД «Волонтёры По-
беды КБР»:

– События, произошедшие в «Кро-
кус Сити Холл», – бесчеловечный 
акт массового убийства. Я бы хотел 
выразить соболезнования близким 
погибших и скорого выздоровления 
пострадавшим. 

Заур Тлехураев, сотрудник моло-
дёжного центра республики:

– Мы скорбим вместе со всей 
страной. Трагедия коснулась каждого 
из нас – нельзя оставаться равно-
душным к такому событию, которое 
унесло жизнь  стольких людей, в том 
числе и детей. Верим, что руководство 
страны приложит все усилия для на-
казания виновных!

Аслан Таймуров – муниципальный 
координатор проекта «Навигаторы 
детства»:

– Такой чудовищный акт против 

человечества заслуживает самого 
строгого наказания! Мы осуждаем 
любые проявления терроризма. Со-
болезнуем близким погибших.

Кабардино-Балкария, как и вся 
Россия, скорбит по жертвам трагедии 
в «Крокус Сити Холле». Республика 
присоединилась к всероссийской 
памятной акции «Журавли», которая 
началась у стихийного мемориала 
рядом с «Крокус Сити Холлом». Про-
екции улетающих в небо белых журав-
лей появились на больших экранах и 
телевышке Нальчика. Акция получила 
название в честь песни «Журавли», 
исполненной народным артистом 
СССР Муслимом Магомаевым. Его 
имя носит концертный зал, где про-
изошла трагедия. Присоединиться 
к акции памяти может каждый. Для 
этого нужно сложить бумажного 
журавлика, нарисовать птицу или 
создать свой вариант и поделиться 
им в социальных сетях. Например, 
заменить аватарки на стилизованные 
изображения взлетающих в небо 
птиц. Памятная акция началась в 
Красногорске в воскресенье в 19.55 
на месте теракта и продолжается по 
всей стране.

-

-

Такого заметного роста не было 
с начала девяностых годов

С основным докладом 
выступил министр экономи-
ческого развития КБР Борис 
Рахаев.

– Завершая 2023 год, Гла-
ва республики Казбек Коков  
отмечал, что практически по 
всем отраслям у нас имеется 
положительная динамика. 
Могу подтвердить его слова 
конкретными цифрами, – 
подчеркнул руководитель 
регионального Минэконом-
развития. – В результате 
совместных усилий удалось 
добиться того, что валовой 
региональный продукт со-
ставил 291,3 млрд рублей с 
ростом 105,4%. Такой высо-
кой динамики не отмечали с 
начала девяностых годов. В 
Кабардино-Балкарской Ре-
спублике проживает порядка 
906 тысяч человек, около 510 
тысяч человек составляют 
трудоспособное население. 
Благодаря усилиям государ-
ственной и муниципальной 
властей, а также нашего 
предпринимательского со-
общества все показатели 
социально-экономического 

развития имеют хорошую 
динамику. Мы идём в ногу 
со страной, а по каким-то по-
казателям –  с опережением.

В 2023 году объём отгру-
женных товаров собственного 
производства, выполненных 
работ и услуг составил 54,6 
млрд рублей, индекс про-
мышленного производства 
– 103,8%. Объём продукции 
сельского хозяйства сло-
жился в размере 89,5 млрд 
рублей, выполненных работ 
в сфере строительства – 
порядка 38 млрд рублей. В 
минувшем году в эксплуа-
тацию ввели 559,3 тысячи 
квадратных метров жилья. 
Третий год в республике от-
мечается достаточно высокий 
рост розничного товарообо-
рота – 2023 год завершён 
с показателем более 283 
млрд рублей (109,4%). Уве-
личивается объём платных 
услуг: в отчётном периоде он 
составил 54,8 млрд рублей с 
ростом в 114,1%.

Инвестиции в основной ка-
питал составили 68,33 млрд 
рублей с ростом 108,5% – 

выше, чем в СКФО и в целом 
по России.

Средняя заработная пла-
та, несмотря на различные 
негативные факторы, стала 
больше на 13,3% – почти 40 
тысяч рублей. Рост реальной 
заработной платы при этом – 
106,4%. В Кабардино-Балка-
рии отмечена самая высокая 
динамика роста реальных 
доходов населения – 118%  
(более 411 млрд рублей). 

Благодаря реализации 
государственных программ 
и нацпроектов в республике 
создаётся действительно 
комфортная среда. В 2023 
году в нашем регионе по-
бывало более 1,5 млн тури-
стов – на 26,3% больше в 
сравнении с предыдущим 
годом. Увеличение количе-
ства приезжающих в Кабар-
дино-Балкарию создаёт до-
полнительные возможности 
для бизнеса и населения, 
поскольку часть продукции 
субъектов МСП и личных под-
собных хозяйств приобретают 
гости республики.

(Окончание на 2-й с.)
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Мы хотим, чтобы дети знали историю нашей Родины

Открывая митинг, пред-
седатель Нальчикского го-
родского совета ветеранов 
войны, труда, Вооружённых 

сил и правоохранительных 
органов Мустафа Абдулаев 
выразил отношение к терак-
ту, произошедшему 22 марта 

на концерте в «Крокус Сити 
Холле» в Москве.

– Ветеранское сообщество 
скорбит и приносит глубо-

кие соболезнования родным 
и близким тех, кто погиб в 
кровавой трагедии во время 
теракта. Те, кто сделал это, 
– не люди и даже не звери, 
невозможно найти слова, 
чтобы назвать их, – сказал 
он. – Звание «Город воин-
ской славы» мы  получили за 
большие заслуги. Наш народ 
делал всё для того, чтобы 
победить, отправляя своих 
сынов и дочерей на войну. 
С фронта вернулся только 
каждый третий. В Нальчике 
осталось всего семь участни-
ков Великой Отечественной 
войны. В школах проходят 
уроки мужества, мы очень 
хотим, чтобы дети знали исто-
рию нашей Родины и столицы 
Кабардино-Балкарии. 

Участники митинга почтили  
память погибших в годы Ве-
ликой Отечественной войны  
минутой молчания, затем воз-
ложили цветы к стеле «Наль-
чик – город воинской славы».

Вероника ВАСИНА.
Фото Артура Елканова

с. 3

Любовь, передающаяся
 по наследству

с. 4с. 4. 4

Фатима Алхасова – 
победитель
педагогического
конкурса
«Открытие-2024»
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Потенциал органов внутренних дел
позволяет выполнить обязанности 

в полном объёме

Выступление руководителя ве-
домства предварял видеоролик, в 
котором были отражены некоторые 
аспекты работы МВД по КБР.

ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ 
СИТУАЦИЯ СТАБИЛЬНА

Как доложил В. Крючков, пла-
номерная работа и общий вектор 
деятельности субъектов профилак-
тики в работе по ликвидации терро-
ристических и экстремистских угроз 
позволили сохранить общественно-
политическую ситуацию в регионе 
стабильной, устойчивых тенденций 
и угроз её осложнения не име-
ется. Не допущено совершения 
преступлений террористического 
и экстремистского характера, вы-
звавших общественные волнения 
и широкий резонанс.

Возможные конфликты межна-
ционального и межконфессиональ-
ного характера своевременно вы-
явлены, локализованы и устране-
ны. Пресечены попытки дестабили-
зировать обстановку на территории 
КБР на фоне палестино-израиль-
ского конфликта. Установлены ад-
министраторы интернет-ресурсов, 
размещавшие посты с призывами 
выхода жителей республики на не-
санкционированные митинги, двум 
лицам вынесены предостережения 
о недопустимости нарушений за-
конодательства РФ.

На территории республики заре-
гистрировано семь преступлений, 
связанных с финансированием 
террористической деятельности, 
в том числе один факт на общую 
сумму 1,3 млн рублей.

Эффективной остаётся работа 
оперативных подразделений мини-
стерства в сети интернет по вопро-
сам выявления интернет-ресурсов, 
распространяющих экстремист-
ские материалы и сведения тер-
рористического характера, и лиц, 
пытающихся искусственно создать 
межнациональные и межконфес-
сиональные конфликты. Выявлено 
более полутора тысяч электронных 
страниц с противоправным содер-
жанием, приняты соответствующие 
меры по их блокировке.

В 2023 году пресечено 1 369 ад-
министративных правонарушений, 
связанных с пребыванием, про-
живанием и трудовой занятостью 
иностранных граждан, зарегистри-
ровано 102 преступления. Исполь-
зуются механизмы выдворения 
нарушителей за пределы страны с 
одновременным закрытием въез-
да. Всего выдворен 21 человек.

КРИМИНАЛ И КОРРУПЦИЯ
Количество криминальных про-

явлений со стороны иностранцев 
снизилось на 2,4%, при этом прак-
тически 50% из них – преступления 
в сфере незаконного оборота нарко-
тиков, совершённые иностранцами, 
не состоящими на миграционном 
учёте в республике и прибывшими с 
территории других субъектов.

Удельный вес совершённых ино-
странными гражданами и лицами 
без гражданства преступлений 
составляет 1,7% от общего чис-
ла совершённых в республике и 
существенного влияния на кри-
миногенную обстановку в КБР не 
оказывает.

Активно нарабатывалась практи-
ка предупреждения преступлений 
на стадии приготовления, обнов-
лялись технические средства и 
совершенствовались методы их 
применения. В 2023 году оснащена 
техническими средствами и функ-
ционирует группа применения и 
эксплуатации робототехнических 
комплексов и беспилотных воз-
душных судов. В наличии у подраз-
деления беспилотная авиационная 
система из двух летательных аппа-
ратов и пяти дронов.

Криминогенная ситуация в ре-
спублике характеризуется сниже-
нием числа зарегистрированных 
преступлений на 6%. Пристальное 
внимание обращено на профилак-
тику преступлений, совершаемых 
против личности и имущества граж-
дан, на улицах и в общественных 
местах. Число таких преступлений 
ежегодно снижается, и в 2023 году 
динамика составила 7%.

Тенденция сокращения иных 
наиболее тяжких и опасных для 
общественной безопасности ви-
дов криминальных посягательств 
отмечается уже на протяжении не-
скольких отчётных периодов. Чис-
ло убийств снизилось на 42%, на 
16,7% меньше зарегистрировано 
краж чужого имущества, количе-
ство совершённых разбоев носит 
незначительный характер – совер-
шено девять таких преступлений. 
На уровне свыше 80% находится 
результативность раскрытия со-
вершённых тяжких и особо тяжких 
преступлений против личности и 
собственности.

Приоритеты в работе были об-
ращены на декриминализацию 
преступлений, совершаемых в 
важных областях экономической 
деятельности в республике, учиты-
вая дотационность региона. В ре-
зультате реализации оперативных 
материалов задокументировано 
на 13,7% больше преступлений по 
тяжким составам экономической 
направленности. Возросла их рас-
крываемость. Задокументировано 
на 33,3% больше криминальных 
посягательств в сфере освоения и 
распределения средств в рамках 
национальных проектов. Пресече-
на деятельность организованной 
преступной группы межрегиональ-
ного характера, осуществившей 
хищение денежных средств на 
сумму 108 миллионов рублей, вы-
деленных в качестве социальных 
выплат семьям, имеющим детей в 
возрасте от 8 до 17 лет.

Число выявленных коррупци-
онных преступлений возросло на 
76,2%, преступлений экономи-
ческой направленности в сфере 
торгово-энергетического комплекса 
возросло на 66,7%.

Консолидированных усилий 
требует ситуация, связанная со 
сбытом поддельных денежных 
знаков. В КБР купюры завозятся с 
территорий иных субъектов. Важно 
своевременно установить факт 
сбыта незамедлительно в момент 
передачи, чему будет способство-
вать установление специальных 
технических средств в коммерче-
ских учреждениях. Удельный вес 
торговых объектов, автозаправоч-
ных станций с наличием такой спе-
циальной техники остаётся крайне 
низким. Поэтому купюра выявля-
ется уже в учреждениях кредитно-
финансовой сферы, в том числе 
спустя значительное время после 
осуществлённой покупки.

ОРУЖИЕ И БОЕПРИПАСЫ
В числе латентных преступле-

ний усилия были направлены на 
обнаружение и изъятие оружия 
и боеприпасов. Из незаконного 
оборота изъято 124 единицы огне-
стрельного оружия, более полу-
тора тысяч боеприпасов к ним и 
порядка 2 кг взрывчатых веществ. 
Возбуждено 174 уголовных дела, 70 
из которых по тяжким составам. 
Как следствие пресечения престу-
плений в сфере незаконного обо-
рота оружия, число преступлений, 
совершённых с его применением, 
снизилось на 33%.

НЕЗАКОННЫЙ ОБОРОТ 
НАРКОТИКОВ

Основные усилия министерства 
в вопросах пресечения преступле-
ний в сфере незаконного оборота 
подконтрольных веществ были 
обращены на перекрытие каналов 
их поступления в республику и 
установление сбытчиков. Выявле-
но 604 факта сбыта наркотиков и 
сильнодействующих веществ и 216 
сбытчиков. Результативность в дан-
ном вопросе возросла на 36,7%. 
Перекрыто 18 межрегиональных 
каналов распространения нарко-
тических средств, изъято более 
40 кг наркотических средств, 6 кг 
сильнодействующих веществ и 
5 кг наркосодержащих растений. 
Возбуждено два уголовных дела по 
фактам склонения несовершенно-
летних к потреблению наркотиков. 
К административной ответствен-
ности за рекламу и пропаганду по-
требления наркотических средств 
привлечено шесть граждан. В сети 
интернет блокировано 615 сайтов и 
интернет-страниц с противоправ-
ным содержанием.

В период проведения оператив-
но-профилактической операции 
«Мак» на территории республики 
уничтожено 49 очагов произрас-
тания дикорастущих наркосодер-
жащих растений общей площадью 
59 гектаров. Намного продуктивней 
и качественней стали исполняться 
представления о принятии мер к 
уничтожению очагов произраста-
ния владельцами и землепользо-
вателями, число правонарушений, 
связанных с их игнорированием, 
снизилось на 27%.

ИХ РАЗЫСКИВАЕТ ПОЛИЦИЯ
Значительная роль в обеспе-

чении принципа неотвратимости 
наказания отведена установлению 
местонахождения лиц, скрывших-
ся от органов предварительного 
следствия и дознания. Установлено 
местонахождение 160 преступников 
и обеспечено их участие в рассле-
довании уголовных дел, которые 
в последующем окончены произ-
водством и переданы в суды для 
рассмотрения.

IT-ПРЕСТУПЛЕНИЯ
Сократилось число тех, кто по-

-

-
-

вторно нарушил уголовный закон, а 
также лиц, находившихся в момент 
совершения преступления в алко-
гольном опьянении. Неразрешён-
ными остаются вопросы высокого 
уровня виктимности поведения 
граждан при совершении кибер-
преступлений. Число совершённых 
IT-мошенничеств возросло на 
42,7%, IT-краж – на 38,9%. В этой 
сфере деятельность министерства 
будет совершенствоваться.

БЕЗОПАСНОСТЬ НА ДОРОГАХ
В 2023 году отмечается самый 

низкий показатель смертности 
среди пострадавших в дорожно-
транспортных происшествиях 
граждан. Социальный риск со-
ставил 9,97 смертельных случаев 
на 100 тысяч населения КБР при 
допустимости достижения 11,85. 
В план дополнительных меропри-
ятий был включён ряд мер, на-
правленных на снижение тяжести 
последствий ДТП.

НЕКОМПЛЕКТ 
ЛИЧНОГО СОСТАВА

Мониторинг общественного 
мнения, проведённый в рамках ин-
спектирования служебной деятель-
ности территориальных органов ВД 
на районном уровне, позволяет 
сделать вывод о высоком уровне 
чувства защищённости граждан, 
который достигает в среднем 70%. 
Число поступивших благодарно-
стей в адрес сотрудников полиции 
возросло на 35%. При этом отме-
чается некомплект личного соста-
ва в некоторых подразделениях, 
обеспечивающих защиту граждан 
и государства от противоправных 
посягательств.

Вячеслав Крючков обратился к 
парламентариям с просьбой рас-
смотреть возможность поддержки 
сотрудников органов внутренних 
дел:

– Помощь может носить разный 
уровень и характер, в том числе 
доплаты к основному окладу, разо-
вые выплаты, проведение ремонта 
служебных помещений, решение 
жилищных вопросов и иных со-
циально ориентированных направ-
лений. Указанные меры ожидаемо 
окажут плодотворное влияние на 
личный состав, а также укрепле-
ние морально-психологического 
климата в коллективе.

СОТРУДНИКАМ ОРГАНОВ ВД – 
ДОСТОЙНЫЕ УСЛОВИЯ

В 2023 году завершено строи-
тельство здания регистрационно-
экзаменационного отдела Управ-
ления МВД России по Нальчику. 
Начат  комплексный капитальный 
ремонт административного зда-
ния ОМВД России по Урванскому 
району и строительство комплекса 
зданий ОМВД России по Эльбрус-
скому району. Реализация проек-
тов проводится в установленные 
сроки. В срок сдан 144-квартирный 
жилой дом.

Руководитель ведомства вы-
разил признательность руково-
дителям высших органов зако-
нодательной, исполнительной и 
судебной власти республики за 
конструктивное и плодотворное 
сотрудничество.

– Потенциал органов внутренних 
дел позволяет выполнить обязан-
ности в полном объёме и сохранять 
контроль над оперативной обста-
новкой. Формы сотрудничества 
будут развиваться и совершенство-
ваться и в дальнейшем, – заверил  
В. Крючков.

В ходе рассмотрения отчёта 
были затронуты вопросы усиления 
контроля за незаконным оборотом 
наркотиков, оружия и боеприпа-
сов. Говорили и о методах борьбы 
с телефонным мошенничеством.

Т. Егорова поблагодарила В. 
Крючкова за обстоятельный до-
клад:

– Хочу отметить, что, несмотря 
на недолгое пребывание в этой 
должности, вы уже обозначили 
те направления, которые, на ваш 
взгляд, необходимо усилить в рабо-
те вашего ведомства. У вас есть ви-
дение того, какие дополнительные 
меры можно принять по повыше-
нию эффективности деятельности. 
Желаю успехов в работе. Будем 
конструктивно взаимодействовать 
по любым вопросам.

По итогам обсуждения принято 
постановление Парламента КБР.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Елканова

СТРАТЕГИЧЕСКАЯ СЕССИЯ

(Окончание. Начало на 1-й с.)
Пожарно-спасательными ча-

стями совершено 1725 выездов, 
что на 31 случай, или на 1,8% 
меньше, чем в 2022 году. Орга-
нами государственного пожарного 
надзора зарегистрировано 1577 
пожаров.

Поисково-спасательным отря-
дом было проведено 134 выхода, 
оказана помощь 99 пострадав-
шим.

ВОДОСНАБЖЕНИЕ
По региональному проекту «Чи-

стая вода» в 2023 году были запла-
нированы работы по 13 объектам 
водоснабжения, из них 11 введены 
в эксплуатацию. По объектам «Во-
доснабжение западной части г. Те-
река» и «Водозаборная скважина 
в с. п. Второй Лескен» завершены 
строительно-монтажные работы, 
ввод в эксплуатацию планируется 
до 1 апреля 2024 года. 

Реализуются мероприятия по 
строительству Баксанского груп-
пового водопровода на общую 
сумму 2,7 млрд рублей. 

– Однако принимаемые меры 
не могут удовлетворить потреб-
ности населения в питьевой воде, 
а с учётом роста жилищного 
строительства возникает необхо-
димость кардинальных изменений 
в системе водоснабжения и водо-
отведения, – подчеркнул А. Бербе-
ков и представил предложения по 
достижению стратегических задач 
в указанной сфере.

Отмечено, что в КБР доля 
населения, обеспеченного ка-
чественным водоснабжением, 
составляет 91,3%. Износ сетей 
водоснабжения составляет 70,7%, 
объектов водозабора – 58,74%. 
Самотечным водоснабжением 

обеспечены 34 населённых пун-
кта, из них четыре – частично. 
Централизованный водопровод 
отсутствует в семи населённых 
пунктах.

Улучшить водоснабжение и 
обеспечить население качествен-
ной питьевой водой позволяет 
участие республики в федераль-
ных проектах  и государственных 
программах. Они также направ-
лены на решение части задач в 
области водоотведения. 

В числе основных проблем в 
сфере водоснабжения указаны: 
высокая степень износа водо-
проводных сетей, большой объём 
неучтённого потребления воды, 
изменение климата, влияющее 
на дебит воды на источниках 
водоснабжения, отсутствие цен-
трализованного водоснабжения 
в населённых пунктах. Отсутствие 
инвестиционных программ у ре-
сурсоснабжающих организаций 
не позволяет осуществлять капи-
тальные вложения в реконструк-
цию и модернизацию систем 
водоснабжения за счёт средств 
тарифа.

Министр обозначил, что для 
совершенствования системы 
управления отраслью и улучше-
ния ситуации с подачей питьевой 
воды населению необходимо 
привлечение инвестиций в сфе-
ру водоснабжения, в том числе 
финансирование из бюджетов 
всех уровней и внебюджетных ис-
точников; строительство и рекон-
струкция групповых водоводов; 
строительство, реконструкция и 
модернизация объектов водо-
снабжения.

Важную роль, заметил Алим 
Бербеков, играет строительство 
групповых водоводов, и расска-

зал, какой эффект ожидается 
от строительства Баксанского, 
Зольского, Чегемского, Курпского 
и Малкинского групповых водо-
водов.

Отмечено, что в муниципаль-
ных образованиях, где развито 
полеводство, садоводство, жи-
вотноводство и позволяет рельеф 
местности, для хозяйственных и 
повседневных нужд необходимо 
применять арычное водоснаб-
жение. В настоящее время оно 
восстановлено в 35 поселениях, 
в 29 требует ремонта, в шести 
– строительства. Ориентировоч-
ная стоимость работ составит 
порядка 320 млн рублей. В неко-
торых муниципалитетах рельеф 
местности не позволяет провести 
арычное водоснабжение.

Министр сообщил, как ведётся 
работа по консолидация, укруп-
нению предприятий в сфере 
водоснабжения и водоотведе-
ния, цель которой – повышение 
эффективности организации 
управления в отрасли, улучше-
ние качества предоставляемых 
услуг, выработка мер, направ-
ленных на повышение платёжной 
дисциплины.

В сфере водоснабжения в 
числе ожидаемых результатов 
реализации стратегии названы 
обеспечение населения респу-
блики бесперебойной питьевой 
водой в необходимом количестве 
и централизованным водоснаб-
жением на 100%, снижение из-
носа объектов водоснабжения в 
четыре раза, обеспечение всех 
населённых пунктов, где это воз-
можно, арычным водоснабже-
нием, уменьшение количества 
аварий и потерь на объектах во-
доснабжения в четыре раза и т.д.

Задача – обеспечение населения 
качественной питьевой водой

ВОДООТВЕДЕНИЕ
Существующая система водо-

отведения включает в себя 13 
очистных сооружений канализа-
ции мощностью 240 тысяч м3/сут-
ки, 760 км канализационных сетей, 
22 перекачивающие насосные 
станции. Износ канализационных 
сетей составляет более 79%.

Во многих сёлах отсутствует 
централизованная система водо-
отведения. 

Необходимыми мероприяти-
ями являются строительство и 
реконструкция очистных сооруже-
ний канализации для уменьшения 
сброса неочищенных сточных вод 
на рельеф или водные объекты; 
строительство, реконструкция и 
модернизация канализационных 
сетей; увеличение численности 
населения, охваченного услугами 
централизованного водоотведе-
ния, и др.

Министр доложил, какие ме-
роприятия для решения про-
блем в сфере водоотведения 
запланированы на ближайшие 
годы в разных муниципальных об-
разованиях, и резюмировал, что 
в результате их реализации уве-
личится охват населения, обеспе-
ченного централизованным водо-
отведением, в два раза; снизится 
износ объектов водоотведения в 
три раза; уменьшится количество 
аварий, негативное воздействие 
на окружающую среду и сброс 
неочищенных сточных вод на 
рельеф и водные объекты в три 
раза, сократится кредиторская 
задолженность за потреблённые 
энергоресурсы и т.д.

Присутствующие поделились 
мнениями и предложениями по 
вопросам стратегической сессии. 
С их учётом документ будет от-
корректирован и на его основе 
разработают «дорожную карту» 
по развитию водоснабжения и 
водоотведения в Кабардино-
Балкарии.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА

(Окончание. Начало на 1-й с.)
– В сфере социальной под-

держки также следует отметить 
позитивные изменения: порядка 
30% населения – 265 тысяч че-
ловек – получают социальную 
помощь в той или иной мере, – 
сообщил Борис Рахаев. –  Общий 
объём такой господдержки за по-
следние пять лет возрос в 35 раз, 
сегодня этот показатель – около 
35 млрд рублей из различных ис-
точников.

Общий объём доходов ре-
спубликанского бюджета в 2023 
году составил 63 094,5 млн руб-
лей – 104,7% от установленного 
плана. При этом поступления 
налоговых и неналоговых дохо-
дов сложились в объёме 17 901,9 
млн рублей – на 10,5% выше 
фактического исполнения за 2022 
год. Расходы бюджета КБР в ис-

тёкшем году составили 63 117,3 
млн рублей. 

В 2023 году в Кабардино-Бал-
карии реализовывались 45 регио-
нальных проектов, по 29 из них 
осуществлялось финансирование 
расходов. Уровень финансового 
обеспечения – 12 334,6 млн руб-
лей, в том числе средства феде-
рального бюджета – 9 969,1 млн 
рублей, регионального – 2 365,4 
млн рублей. 

Кассовое исполнение регио-
нальных проектов за 2023 год – 12 
262,3 млн рублей, освоено 99,41% 
от общего объёма доведённых 
денежных средств. Этот показа-
тель существенно выше среднего 
значения по России (96%) и СКФО 
(96,3%). Стопроцентное освоение 
достигнуто по всем региональным 
проектам, кроме двух. Но и по ним 
проценты освоения высокие – это 

проекты «Старшее поколение» 
(97,72%) и «Современная школа» 
(98,26%).

Благодаря реализации регио-
нальных проектов в 2023 году 
завершено строительство спорт-
комплекса для занятий спортив-
ным пятиборьем, шести общеоб-
разовательных школ на 4539 мест, 
капитально отремонтировано три-
надцать спортивных залов, пять 
учреждений культуры, введено 
в эксплуатацию семьдесят семь 
дорожных объектов, завершено 
строительство и капитальный 
ремонт одиннадцати объектов 
здравоохранения, продолжается 
строительство нового здания 
онкологического диспансера на 
250 коек в Нальчике, введено в 
эксплуатацию 6358,86 га мелио-
рированных земель сельхозназ-
начения. 99 субъектов малого и 

среднего предпринимательства, 
восемнадцать грантополучателей 
и пять кооперативов получили 
комплексную поддержку. 

– На реализацию националь-
ных проектов в 2024 году плани-
руется направить более десяти 
миллиардов рублей – цифра эта 
не окончательная, в течение года 
она будет возрастать. Ключевая 
задача – обеспечить полное осво-
ение предоставленных средств и 
достижение ключевых показате-
лей по нацпроектам, – завершая 
выступление, отметил министр 
экономического развития КБР 
Борис Рахаев. – Ежегодно мы 
участвуем в реализации новых 
мероприятий, благодаря чему 
облик республики меняется с 
каждым днём. Национальные 
проекты действительно позволя-
ют в условиях заданных сроков 
и бюджетных ограничений доби-
ваться видимых результатов и для 
граждан, и для бизнеса.

– Министерство экономическо-
го развития Кабардино-Балкарии 
– зеркало деятельности органов 
исполнительной власти и муни-
ципальных органов республики, 
– подчеркнул первый заместитель 
Председателя Правительства 
КБР Муаед Кунижев. – Особо хочу 
отметить работу, проведённую 
министерством по организации 
и участию в выставке-форуме 
«Россия». На нашей площадке 
проходило большое количество 
мероприятий, множество руково-
дителей, представителей органов 
власти и творческих людей побы-
вали на ней.

Об итогах работы Минэконом-
развития КБР в 2023 году по дру-
гим ключевым направлениям чи-
тайте в следующих публикациях 
«Кабардино-Балкарской правды».

Вероника ВАСИНА

Такого заметного роста не было 
с начала девяностых годов

Судебные участки мировых 
судей находятся во всех адми-
нистративных центрах региона, 
оборудованы и соответствуют 
требованиям, включая безопас-
ность и доступность для людей с 

ограниченными возможностями 
здоровья. В то же время ведётся 
постоянная работа с целью по-
вышения их комфортности для 
граждан. 

В ходе встречи особое внима-

ние было уделено цифровизации 
данной сферы: все участки обе-
спечены интернетом, сайты ми-
ровых судей доступны в Государ-
ственной автоматизированной 
системе Российской Федерации 

«Правосудие», функционирует 
защищённая система электрон-
ного документооборота, в том 
числе для приёма от граждан 
электронных заявлений и об-
ращений.

КАЗБЕК КОКОВ ПРОВЁЛ СОВЕЩАНИЕ 
ПО ВОПРОСАМ ПРОВЕДЕНИЯ ВЕСЕННИХ ПОЛЕВЫХ РАБОТ

-

В Майском, Терском и Прохладненском 
районах уже стартовал сев яровых: ячменя, 
гороха, горчицы, картофеля, овса. Остальные 
районы проводят подкормку озимых и с на-
ступлением тёплой погоды начнут посевную.  

Как отмечает Казбек Коков в своём теле-
грам-канале, посевная площадь по сравне-
нию с прошлым годом не увеличится и соста-
вит почти 282 тысячи га. Семенами яровых 
культур хозяйства республики обеспечены, 
семенами кукурузы и картофеля Кабарди-
но-Балкария полностью обеспечивает себя 
самостоятельно.

«Поставки минеральных удобрений – со-

гласно графику Минсельхоза России, боль-
ше половины уже поступило. Достаточно 
и сельхозтехники – 5224 трактора, 569 зер-
ноуборочных комбайнов, кормоуборочных 
– 157. Проблем с обеспеченностью ГСМ в 
республике нет, но поручил держать этот 
вопрос на жёстком контроле совместно с 
антимонопольной службой, – отмечает Глава 
Кабардино-Балкарии в своём сообщении. 
– В целом отмечу, что господдержка АПК в 
текущем году составит 3 миллиарда рублей, 
и она ещё увеличится по допсоглашениям. 
В основном средства пойдут на дальнейшее 
развитие растениеводства, животноводства, 

перерабатывающей промышленности, мели-
орацию. На противоградовые мероприятия 
по всей территории республики заложено 40 
миллионов рублей. В этом году впервые уже в 
первом квартале на поддержку аграриев было 
направлено 1,5 миллиарда рублей субсидий.

Вторым вопросом обсудили ход строитель-
ства новой поликлиники в Нальчике, Дворца 
творческой молодёжи, школ, домов культуры 
и спортивных сооружений. Все эти социально 
значимые объекты включены в план про-
фильных национальных проектов. Поручил 
обеспечить должный контроль за качеством 
и сроками исполнения работ».

По материалам пресс-службы Главы и Правительства КБР
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Кузница кадрового резерва  
для агропромышленного комплекса

ОБРАЗОВАНИЕ

ДАТА

-

ПОВАРА ПО ПРИЗВАНИЮ

Муаед Дыгов родился в 
селении Нижний Куркужин в 
многодетной семье. С юных лет 
в нём открылись кулинарные 
способности, он очень любил 
готовить и делал это виртуозно. 
Ещё до поступления в Нальчик-
ский поварской техникум, не 
прибегая к рецептам, чувство-
вал, что, когда и сколько поло-
жить в блюдо, чтобы оно стало 
особенным. Он был поваром по 
призванию. Со временем стал 
профессионально заниматься 
разделкой мяса, помогая в 
этом родственникам, соседям 
и друзьям. На Курбан-байрам, 
свадьбы, юбилеи и ритуальные 
мероприятия люди всегда об-
ращались к нему за помощью. 
С будущей супругой Марусей 
Маремуковой Муаед познако-
мился на заводе полупрово-
дниковых приборов благодаря 
своей специальности. Девушка 
тоже окончила поварской тех-
никум и устроилась работать в 
заводскую столовую, где Муаед 
работал мясником. 

Маруся Маремукова родилась 
в селении Баксанёнок в большой 
семье. Её отец был участником 
Великой Отечественной войны, 
вернулся с ранением, лежал в 
госпитале, затем трудился пред-
седателем ревизионной комис-
сии в колхозе. Семеро его детей 
всегда были очень сплочённы-
ми, работали, помогали друг 
другу и ни в чём не нуждались. 
Соседи по сей день по-доброму 
отзываются об этой семье. Дети 
получили хорошее воспитание, 
проявившееся во взаимовыруч-
ке, поддержке и уважительном 
отношении к старшим. 

У Дыговых родились две 
дочери-близняшки Мадина и 
Марина и сын Аслан. Девочки 
помогали маме в воспитании 
брата, посвящали ему всё сво-
бодное от учёбы время. Тради-
ционные семейные ценности 
всегда находили живое вопло-
щение в их жизни, позволили 
младшему поколению прояв-
лять заботу друг о друге и вно-
сить свою лепту в общее дело. 
Дети воспитывались в труде на 
родительском примере, семей-
ный бюджет распределялся 
поровну с учётом возникающих 
потребностей каждого. В силу 
кавказского воспитания и при-
родной чуткости радость и горе в 
семьях родственников, друзей и 
соседей воспринимались роди-
телями как свои, и оказывалась 
всесторонняя поддержка. Дети 
рассказывают, что родители 
в равной степени владели ку-
линарным искусством, но они 
всегда просили именно отца 
приготовить что-то особенное. 
Окрылённый их отзывами и 
похвалами, он с большой радо-
стью принимался за дело, не 
отказывал им никогда. 

ВЫБОР ДУШИ 
Сёстры всегда были вместе, в 

школе сидели за одной партой, 
ходили, держась за руки, как это 
часто бывает у близнецов. По 
окончании школы они решили 
посвятить себя работе с детьми 
и поступили в педколледж КБГУ 
на направление «Начальные 
классы». Девочки видели, как 
трепетно, с заботой и лаской ро-
дители относятся к ним и просто 
не могли не передать этот опыт 
другим детям, в них с раннего 
детства формировалась эта по-
требность. Услышав о выборе 
дочек, отец незамедлительно 
повёз их в приёмную комиссию 
подавать документы, был очень 
рад их решению. Однако после 
учёбы устроиться работать в 
одну школу сёстрам не удалось. 
Какое-то время они работали 

вместе в детском саду. Затем 
профессиональные линии де-
вушек разошлись: Мадина оста-
лась в дошкольном учреждении, 
а Марина нашла себя в торговле, 
выбрав работу с людьми именно 
в этом направлении. У неё это 
получается очень органично, с 
теплом, пониманием к покупате-
лям и ответственностью к сфере 
обслуживания: всегда вежлива, 
внимательна, поможет советом, 
даст людям полную информа-
цию об имеющихся товарах. 
Марина создала семью, растит 
сына.  

Тем временем Мадина про-
должила учёбу, получив специ-
альности логопеда и дефекто-
лога, чтобы более углублённо 
работать с детьми. Она трудится 
в Центре психолого-медико-
социального сопровождения 
Министерства просвещения 
и науки КБР учителем-лого-
педом. Мадина – известный 
специалист, к ней обращаются 
родители детей с нарушениями 
речи из Кабардино-Балкарии 
и других регионов России. Она 
любит свою профессию и ценит 
возможность работать в этом 
центре. Сегодня она мама троих 
детей и считает семью самым 
главным в жизни, её смыслом 
и областью применения сил и 
талантов, передачи знаний и 
мудрости, полученных от роди-
телей. Отец с трепетом следил 
за выступлениями дочери на се-
минарах, специализированных 
мероприятиях, за вручением 
грамот и за всем, что касается 
профессионального педагоги-
ческого продвижения. Входящие 
звонки Мадины всегда сопрово-
ждала его реплика: «профессор 
звонит» и уточнение: «мы же 
одной крови». Его всегда очень 
интересовало, кто ученики и 
пациенты дочери, откуда они, 
из какой семьи, какие у них про-
блемы и насколько эффективны 
методы, применяемые Мади-
ной, то есть всё, что касается 
профессии, всегда было очень 
важно для него. 

Сын Дыговых Аслан окончил 
Московский финансово-про-
мышленный университет, полу-
чив специальность «Информа-
тик-экономист». Он ведущий 
специалист отдела аппаратно-
программного комплекса «Без-
опасная республика». Женат, 
воспитывает дочь, его супруга 
является опорой и поддержкой 
маме и сёстрам. Отец звал 
сноху дочкой, с большим теплом 
относился и к зятьям. В семье 
Дыговых всегда ценилась про-
стота и человечность в людях, 
добрые взаимоотношения с род-
ственниками. В 2022 году после 
болезни отца не стало. Семья 
тяжело пережила эту утрату, и по 
сей день супруга и дети не хотят 
говорить о нём в прошедшем 
времени. 

ЛИЧНЫЕ  
ТРАДИЦИИ БАБУШКИ 

Мадина рассказывает, что 
из старших в семье детям уда-
лось увидеть только бабушку со 
стороны мамы, остальные рано 
ушли из жизни. Внуки были 
настолько близки с наной, что 
называли её мамой. Она была 
очень гостеприимна, радова-
лась каждому гостю, накрывала 
им стол, окружала вниманием и 
заботой. Удивительная способ-
ность сплачивать вокруг себя 
семью передалась и младшему 
поколению. Муаед был млад-
шим сыном в родительской 
семье и по любому зову стар-
ших спешил на помощь. Он 
был первым и безотказным по-
мощником тёщи, она его очень 
любила и всегда проявляла 
уважение, первым приглашала к 
столу и только потом звала дочь 

и внуков. Такая у неё была лич-
ная традиция. Она выставляла 
огромную чугунную сковороду 
полную до краёв и звала за стол. 
Всё было свежеприготовлен-
ным, никакой вчерашней еды. 
Бабушка всегда сама пекла хлеб 
в печи, растопленной дровами 
или каменным углём, и выно-
сила к столу большой аромат-
ный круг, что для внуков стало 
ярким впечатлением детства. 
Ни разу бабушка не повысила 
голос на детей, воспитывала их 
собственным примером в любви 
и заботе. Внуки вспоминают, как 
к дому подъезжала большая 
машина с углём, который теле-
жкой завозили в сарай. Большой 
яблоневый сад бабушки объ-
единял семью во время уборки 
урожая: раскладывали яблоки в 
ящики, трудились все одинако-
во, дружно, от работы никто не 
отлынивал. Внуки стремились в 
гости к ней на каникулы, и это 
была настоящая живая связь 
поколений. 

«ШАШЛЫКИ ОТ МУАЕДА»
– Массовые семейные ме-

роприятия проводились дома 
или в кафе, но приготовлением 
блюд всегда занимались папа 
и мама, в их обязанности так 
же входила закупка продуктов и 
составление меню, – рассказы-
вает Мадина. – Мы с Мариной 
тоже очень любим готовить, это 
передалось нам от родителей, 
традиционные блюда из теста 
и мяса – гедлибже с пастой 
и лягур – по отзывам семьи у 
нас получаются очень хорошо. 
Родители научили нас секре-
там готовки, передали свои 
кулинарные навыки. В нашей 
семье всегда всё делалось для 
объединения родственников, 
чтобы мы держались друг друга, 
дружили и помогали всем. Наши 
родители самые заботливые и 
весёлые. Папа посвящал нам 
много своего времени, катал 
на санках, играл в снежки, все 
вместе смеялись и радовались 
зиме. Это невозможно забыть. 
Мы всегда были вместе, даже 
после того, как у нас появились 
свои семьи. В общем доме за 
одним большим столом отме-
чали праздники, вспоминали 
забавные истории из жизни, 
детские шалости, шутили и 
смеялись. На всех семейных 
мероприятиях коронным блю-
дом отца были шашлыки, это 
его фишка, и превзойти папу 
в этом никто не мог. Как бы ни 
был богат и разнообразен наш 
стол, обязательно на нём были 
«шашлыки от Муаеда», которые 
все ждали. 

ЛУЧШИЕ РОДИТЕЛИ 
Сегодня Аслан и Мадина с 

Мариной очень благодарны сво-
им родителям за воспитание и 
любовь, за то, что им никогда не 
было стыдно за себя, за впитан-
ное с молоком матери уважение 
к старшим, понимание чужого 
горя и проблем окружающих, за 
чёткое разграничение хорошего 
и плохого. Родительская под-
держка, ощущаемая с раннего 
детства, позволяет младшему 
поколению Дыговых понимать 
людей, сострадать им и оказы-
вать помощь. Они считают своих 
родителей лучшими на свете 
и гордятся ими. Семья желает 
всем читателям «Кабардино-
Балкарской правды» жить в 
дружных, крепких семьях в мире 
и согласии, беречь традицион-
ные ценности, передающиеся 
по наследству. Дети призывают 
ценить своих родителей, резю-
мируя свою историю словами 
народной мудрости: «Пока у 
нас есть родители, у нас есть 
крылья».

Марина БИДЕНКО

ЛЮБОВЬ, ПЕРЕДАЮЩАЯСЯ  
ПО НАСЛЕДСТВУ

-
-
-

-
-

-

-

Мероприятие было организовано 
под эгидой Министерства сельского 
хозяйства РФ при содействии Мин-
сельхоза республики, Абхазского 
государственного университета, 
Кабардино-Балкарского научного 
центра РАН, Кабардино-Балкар-
ского филиала Россельхозцентра, 

-

-

Он обладал поразительной энер-
гией и редкой трудоспособностью. 
Помимо научной деятельности, вёл 
телепередачи, снимал фильмы и 
проводил традиционные адыгские 
праздники. Ципинов был умным и 
цельным человеком, беззаветно 
преданным адыгским традициям 
и культуре.

По паспорту он был Арсеном, но 
все называли его Асланом. В нашей 
республике такое иногда случается, 
и мы будем использовать имя, 
известное широкой  обществен-
ности. Аслан Амербиевич Ципинов 
являлся доктором филологических 
наук, профессором, заслуженным 
деятелем науки КБР и секретарём 
историко-филологических дис-
циплин Адыгской международной 
академии наук (АМАН). Он тонко 
разбирался в кабардинских обы-
чаях, фольклоре и этикете. Много 
времени и сил отдавал пропаганде 
традиционных адыгских ценностей 
и был настоящим патриотом своего 
народа.

Ципинов родился в селении Мал-
ка Зольского района КБАССР, в 1976 
году вместе с семьёй переехал  в 
Шалушку. Окончив среднюю школу, 
он, как и большинство его сверстни-
ков, служил в Советской армии. 

В 1984 году Ципинов с отличием 
окончил историко-филологический 
факультет Кабардино-Балкарского 
госуниверситета и начал работать 
лаборантом сектора адыгского 
фольклора и литературы КБИГИ. 
С этого времени вся его научная 
деятельность была тесно связана 
с Институтом гуманитарных ис-
следований.  

регионального подразделения 
Государственной комиссии РФ по 
испытанию и охране селекционных 
достижений.

Особой темой дискуссии на 
конференции стала концепция 
кадровой политики в сфере АПК, 
востребованность молодых про-
фессионалов в агробизнесе и 
эффективное взаимодействие 
инвесторов и профильных учебных 
заведений в подготовке кадров для 
прорывных инвестиционных про-
ектов в сегменте аграрного сектора 
экономики.

Как отметил модератор кон-
ференции, заместитель декана 
агрономического факультета КБГАУ 
им. В. М. Кокова по научно-иссле-
довательской работе Залимгери 
Шибзухов, для участия в масштаб-
ном мероприятии научные работы 
прислали свыше 250 учёных и 
специалистов из Москвы, Санкт-
Петербурга, Иркутска, Новочеркас-
ска, Смоленска, Воронежа, Респу-
блики Крым, Республики Северная 
Осетия – Алания, а также Абхазии. 

10-я Международная конферен-
ция была организована в рамках 
комплексного плана научно-ис-
следовательской работы аграрного 
университета, главной целью ко-

торой является обмен передовым 
опытом и практическими достиже-
ниями в сфере агропромышленно-
го комплекса.

– Не случайно ключевая тема се-
годняшней дискуссии в стенах   на-
шего вуза – «Сельскохозяйственное 
землепользование и продоволь-
ственная безопасность», – подчер-
кнул кандидат экономических наук, 
зав. кафедрой экономики КБГАУ 
им. В. М. Кокова Сафарби Пшиха-
чев. –  Для такой аграрной державы 
как Россия, равно и для её субъекта 
–  аграрной Кабардино-Балкарии,  
эта тема  весьма актуальна. И в ре-
ализации национальной стратегии 
развития аграрной науки в плане 
обеспечения технологического су-
веренитета велика роль кадрового 
обеспечения АПК страны и региона. 
Миссия аграрного образования 
– выдавать на-гора золотой кадро-
вый резерв, способный опережать 
время в  разработке и продвижении 
прорывных технологий в обла-
сти агропромышленного сектора. 
Аграрная наука должна работать на 
опережение вызовов, с которыми 
столкнулась Россия. 

В ходе дискуссии её участники 
пришли к однозначному выводу, 
что увеличение потока инвесторов 

в республику в сфере аграрного 
сектора  зависит от двух опре-
деляющих факторов: степени 
инвестиционной привлекательно-
сти региона; наличия высокопро-
фессиональных молодых кадров, 
подготовка которых считается 
приоритетной задачей КБГАУ им. 
В. М. Кокова.

Наглядным примером плодот-
ворного взаимодействия бизнеса 
и профильного вуза при подготовке 
специалистов АПК стало выступле-
ние на конференции генерального 
директора тепличного комплекса 
«Чегем-Агро», кандидата экономи-
ческих наук Льва Берлина, который 
представляет в Кабардино-Балка-
рии агропромышленный холдинг 
«Эко-культура» – одну из круп-
нейших российских компаний по 
выращиванию овощей в условиях 
защищённого грунта.  Холдинг, как 
известно, реализует на территории 
республики мощнейший в России 
инвестиционный проект на пло-
щади 100 гектаров в Чегемском 
муниципальном районе.

– Тепличное хозяйство является 
одним из приоритетных и весьма 
рентабельных направлений агро-
промышленного сектора, – сооб-
щил Лев Берлин. – Соответственно, 

так как производство в нашем 
случае является высокотехноло-
гичным, нам нужны  специалисты с 
новаторским мышлением, с навы-
ками эффективного менеджера. 
Нужны специалисты в области 
защиты растений, продвижения 
высоких технологий, логистики и 
аналитики рынка конечной про-
дукции. Хочу с удовлетворением 
отметить, что мы уже нашли общий 
язык с руководством аграрного 
университета, с молодыми людь-
ми, которые обучаются в стенах 
вуза. Я преподаю на агрономи-
ческом факультете, в планах хол-
динга открыть к новому учебному 
году кафедру в составе ТК «Чегем-
Агро», которая  получит самое  со-
временное оснащение. То есть при 
поддержке профессорско-препо-
давательского корпуса КБГАУ им. 
В. М. Кокова мы будем готовить 
специалистов для собственного 
бизнеса. Наша глобальная задача 
сводится к тому, чтобы закрыть 
потребности в кадрах конкретно 
ТК «Чегем-Агро», а также готовить 
их на перспективу для будущих 
инвестиционных проектов нашего 
холдинга «Эко-культура».

Борис БЕРБЕКОВ.
Фото Артура Вологирова

В 1987 году Ципинов стал аспи-
рантом Института мировой лите-
ратуры имени Горького и спустя 
несколько лет успешно защитил 
кандидатскую диссертацию, по-
свящённую адыгским преданиям.  

В 2002-м защитил докторскую 
диссертацию по теме: «Мифо-
эпическая традиция адыгов» и 
вскоре был назначен на должность 
заведующего отделом адыгского 
фольклора КБИГИ. 

Через несколько лет Аслан Ципи-
нов  возглавил кафедру литературы 
и фольклора народов Северного 
Кавказа в Кабардино-Балкарском 
государственном университете. 
Преподавал студентам «Поэтику 
и типологию Нартского эпоса», от-
крыл и возглавил центр адыгской 
культуры в КБГУ.

Ципинов был членом диссерта-
ционного совета по защите канди-
датских и докторских диссертаций 

при КБГУ им. Х.М. Бербекова и  
являлся главным научным сотруд-
ником КБИГИ.

Он участвовал в  многочислен-
ных фольклорно-этнографических 
экспедициях. Собирал и записывал  
устное народное творчество адыгов 
в местах их компактного прожива-
ния: в Кабардино-Балкарии, Кара-
чаево-Черкесии, Адыгеи, Сирии, 
Турции, Иордании… 

Мнения о деятельности Аслана 
Ципинова были неоднозначны-
ми и нередко противоречивыми. 
Единомышленники и друзья на-
зывали его «белым снегом» и 
«чистым мёдом».  Оппоненты 
считали «язычником». Ципинов 
ставил национальные идеи выше 
религиозных, за что, собственно, 
и пострадал.  29 декабря 2010 года 
двое неизвестных вызвали 51-лет-
него учёного из дома и застрелили 
прямо у ворот. Примерно по такому 
же сценарию был убит муфтий 
КБР Анас Пшихачев. Религиозные 
экстремисты из так называемого 
«Имарата Кавказ», взявшие на 
себя ответственность за убийство 
Ципинова, были уничтожены в 2012 
году в результате спецоперации. 

Аслан Ципинов не раз заявлял, 
что кабардинцы – прежде всего 
адыги, а уже потом мусульмане 
или язычники. С этой позицией 
можно соглашаться или нет, но 
она не может служить поводом для 
убийства. Человек сам решает, во 
что ему верить, и будет отвечать 
за это перед Богом, а не перед 
людьми.

Магомед ДУГАЕВ.
Фото  Артура Елканова

Беззаветная преданность национальной культуре
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Главное богатство и красота природы –
люди, её сберегающие

– Аубекир Адрахманович, 
как начиналась история осо-
бо охраняемых территорий 
нашей республики?

– Учреждение образовано 
постановлением Правитель-
ства Кабардино-Балкарской 
Республики от 23 марта 2006 г., 
с 18 декабря приступило к 
исполнению возложенных 
полномочий. Дирекция обе-
спечивает функционирование 
особо охраняемых природных 
территорий регионального 
значения общей площадью 
152,6 тыс. гектаров, в их числе 
восемь государственных при-
родных заказников и 20 па- 
мятников природы.

– Такое большое хозяй-
ство требует немалых сил 
и вложений. Что сделано за 
эти годы?

– Благодаря поддержке 
Министерства природных ре-
сурсов и экологии республики 
за эти годы в деле сохранения 
заповедной природы Кабар-
дино-Балкарии дирекцией 
сделано немало. Одним из 
значимых событий стало про-
ведение кадастровых работ 
во всех особо охраняемых 
природных территориях ре-
гионального значения, за-
креплённых за учреждением. 
В результате кропотливой 
работы в 2020-2023 годах 
внесены на учёт в единый госу-
дарственный реестр недвижи-
мости границы 15 памятников 
природы. Постановлением 
Правительства республики в 
феврале 2021 г. утверждены 
положения, устанавливающие 
требования по соблюдению 

правового режима на землях 
особо охраняемых природных 
территорий.

Во всех государственных 
природных заказниках и па-
мятниках природы установ-
лено более 170 аншлагов и 
информационных знаков, 
содержащих информацию о 
названии, границах, статусе, 
значении особо охраняемой 
природной территории и ре-
жиме её охраны.

– Основа любого успеш-
ного дела – команда, которая 
работает над выполнением 
задач. Как обеспечивают 
всем необходимым тех, кто 
охраняет уникальные тер-
ритории нашей республики?

– Законодательные изме-
нения и актуальные вызовы 
времени поспособствовали 
не только расширению при-
родоохранных полномочий 
учреждения, но и укрепле-
нию кадрового потенциала 
и совершенствованию осна-
щения службы. Сегодня ин-
спекторский состав дирекции 
обеспечен форменным об-
мундированием, передовым 
оборудованием и техникой 
– средствами связи, фотоло-
вушками, нагрудными видео-
регистраторами, тепловизора-
ми, аварийно-спасательным 
пожарным снаряжением. Из-
даны специальные сборники, 
содержащие необходимые 
извлечения из нормативно-
правовых документов.

Благодаря работе коллек-
тива сохраняются все типы 
уникальных природных ланд-
шафтов, принимаются меры 

для сбережения редких ви-
дов животных и растений. Всё 
это достигается благодаря 
неустанному труду и про-
фессионализму инспекторов 
по охране государственных 
природных заказников, а 
также неравнодушию обще-
ственников, посвятивших 
себя защите и приумноже-
нию природных богатств Ка-
бардино-Балкарии.

– Уникальные природные 
ландшафты предполагают 
и уникальный животный 
мир. Что делается для со-
хранения популяции и био-
разнообразия?

– Ежегодно в заказниках 
проводится большой объём 
биотехнических работ для 
поддержания стабильности 
популяций диких животных, 
а также мероприятия по 
государственному учёту и 
мониторингу объектов живот-
ного мира и среды обитания. 
Результаты учётных работ 
показывают положительную 
динамику численности ви-
дов животных, занесённых 
в Красную книгу КБР, в том 
числе диких копытных жи-
вотных.

В рамках биотехнических 
мероприятий инспекторы 
систематически занимаются 
подкормкой, закладкой соли 
и обновлением солонцов, об-
устраивают мазевые ванны 
и подкормочные площадки.

– К сожалению, реаль-
ность такова, что не всегда 
люди относятся с должным 
уважением к окружающему 
миру.

– Да, инспекторский со-
став учреждения планомерно 
проводит в государствен-
ных природных заказниках 
и памятниках природы кон-
трольно-надзорную работу, 
занимается профилактикой 
нарушений, а также ведёт 

широкую эколого-просве-
тительскую деятельность 
среди местного населения 
и посетителей заповедных 
территорий.

Государственные природ-
ные заказники и памятники 
природы – истинные жем-
чужины нашей республики, 
которые отражают её богатое 
природное наследие и исто-
рию. Каждый, кто посещает 
наши природные террито-
рии, является счастливым 
наблюдателем величия при-
роды, её многообразия и 
красоты. Природа дарит нам 
возможность уединиться 
от городской суеты и на-
сладиться естественными 
горными и равнинными пей-
зажами.

– Каким планируется 
дальнейшее развитие уч-
реждения?

– Впереди ещё много на-
меченных задач и планов 
по обустройству экологиче-
ских маршрутов, развитию 
в республике эколого-по-
знавательного туризма. Во 
благо процветания нашей 
республики эту работу мы 
сможем осуществить благо-
даря жителям республики, 
неравнодушным к окружаю-
щей природе, а также опыту, 
знаниям и профессионализ-
му коллектива.

Сегодня коллектив дирек-
ции – это дружная команда 
специалистов, увлечённых 
общей задачей – сохранить и 
приумножить уникальное при-
родное наследие Кабарди-
но-Балкарии. Хочу выразить 
им благодарность за труд и 
преданность делу. Пусть энту-
зиазм и целеустремлённость 
только растут. Желаю уверен-
ности в себе и непременного 
покорения даже самых слож-
ных вершин.

Ольга КЕРТИЕВА

-

Чемпионом республики стал Исмел Мизов
Чемпионом республики 

на дистанции 120 км стал 
кандидат в мастера спор-
та Исмел Мизов на гнедом 
кабардинском мерине Али 
Кадыме владельца Артура 
Сибекова. Победитель про-
шёл дистанцию со средней 
скоростью 19,3 км/ч. Вторым 
финишировал кандидат в 
мастера спорта Асланбек 
Таов на рыжем полукровном 
Джокере владельца Ахмеда 
Махова. «Бронза» у пред-
ставительницы Московской 
области Татьяны Ющенко, 
выступавшей на собственном 
гнедом полукровном мерине 
по кличке Воевод де Круз. Ин-
тересно, что второго и третьего 
призёра разделила одна сотая 
доля секунды.

Первенство КБР на дистан-
ции 120 км выиграла перво-
разрядница из Москвы Мари-
анна Гета из команды Елены 
Лосевой, выступавшая на 
гнедом англо-арабском же-
ребце Дизеле. Средняя ско-
рость победителя на трассе 
составила 16,59 км/ч. Второй 
финишировала выступавшая 
в цветах КБР Салиха Абдул-
лаева на гнедом арабском 

жеребце Назрет владельца 
Косты Хацаева. На третьем 
месте перворазрядник Аслан 
Фокичев на гнедом полу-

кровном мерине по кличке 
Мишка.

Помимо чемпионата и 
первенства КБР прошли так-

же региональные квалифи-
кационные соревнованиях на 
дистанциях 40, 80 и 100 км.

Альберт ДЫШЕКОВ

Фатима Алхасова – победитель
педагогического конкурса «Открытие-2024»

В пятницу состоялось закрытие 
конкурса, прошедшее в атмосфере 
праздника. Его участники и гости со-
брались в школе № 6, на площадке ко-
торой шесть педагогов школ Нальчика 
в возрасте до 35 лет, проработавшие 
по профессии не более трёх лет, в те-
чение недели боролись за первенство, 
демонстрируя своё педагогическое 
мастерство, творческий потенциал, ув-
лечённость делом и энтузиазм. Среди 
них два учителя начальных классов, 
два – английского языка, один учитель 
химии и один – кабардино-черкесского 
языка и литературы.

Церемонию посетили руководитель 
департамента образования админи-
страции г. Нальчика, председатель 
жюри конкурса Алим Мальбахов и 
председатель городской общественной 
организации профсоюза работников 
народного образования и науки Татья-
на Вологирова, работники образова-
тельных организаций.

А. Мальбахов подчеркнул значи-
мость конкурса для развития профес-
сиональных компетенций у молодых 
учителей:

– Проработав год-два, выйти на 
площадку муниципального конкурса 
и заявить о себе – смело и достойно. 
Всем участникам конкурса желаю 
успехов, больших профессиональных 

достижений. Руководитель департамента 
выразил признательность школе № 6, 
которая создала максимально комфорт-
ные условия для раскрытия потенциала 
и талантов конкурсантов.

Татьяна Вологирова поблагодарила 
педагогов за участие в конкурсе:

– Уверена, конкурс вам поможет в 
будущем справляться с любыми труд-
ностями и в жизни, и в профессии. 
Вам будут легче даваться новые идеи 
и проекты. 

Учителя прошли несколько этапов: 
провели учебное занятие и его само-
анализ, преодолели творческий конкурс 

«Педагог – ты талант» и испытание 
«Просто о сложном». Каждый из них вы-
ступил достойно, удивив и очаровав по-
своему членов жюри и болельщиков. Все 
участники педагогического состязания 
получили сертификаты, денежные пре-
мии общественной организации проф- 
союзов. Благодарностями городского 
департамента образования за помощь 
в организации и проведении конкурса  
отмечены представители судейской кол-
легии, оценивавшей уровень мастерства 
конкурсантов, – администрация и педаго-
гический коллектив школы № 6.

Дипломами лауреата конкурса на-
граждены учитель химии школы № 7 
Алина Жандарова и учитель кабардино-
черкесского языка школы № 28 Азида 

Хандохова. Призёрами стали учитель 
начальных классов  школы № 5 Камилла 
Жукова и учителя английского языка Жа-
милят Бапинаева (школа № 6) и Элина 
Байчекуева (школа № 19). Лауреатам и 
призёрам вручены денежные премии 
общественной организации профсоюза 
работников народного образования и 
науки г. Нальчика.

Победу в конкурсе одержала учитель 
начальных классов гимназии № 13 Фати-
ма Алхасова. Вместе с дипломом и тра-
диционной статуэткой с изображением 
пеликана ей вручены денежная премия 
и ценный подарок от городского депар-
тамента образования.

Бела МАРЬЯНОВА.
Фото Артура Елканова

РОСРЕЕСТР

ВЫ НАМ ПИСАЛИ

-
-

Что расскажет публичная кадастровая
карта о недвижимости

Отличие сервиса заключа-
ется в том, что информация 
об объекте недвижимости 
предоставляется как в се-
мантической части, так и в 
графической. Поэтому при 
помощи публичной кадастро-
вой карты (ПКК) несложно 
определить, проводилось ме-
жевание земельного участ-
ка или нет. Поиск на ПКК 
осуществляется по адресу 
объекта недвижимости, его 
кадастровому номеру или 
по месторасположению на 
карте.

– Публичная кадастровая 
карта является справочным 
информационным ресур-
сом и отображает открытые 
сведения Единого государ-
ственного реестра недви-

жимости. Это значит, что 
узнать данные владельца 
недвижимости не получит-
ся, – сообщила директор 
филиала ППК «Роскадастр» 
по Кабардино-Балкарской 
Республике Анна Тонконог. 
– Карта подскажет када-
стровый номер объекта, 
его местоположение, адрес, 
статус, площадь, кадастро-
вую стоимость, сведения 
о кадастровом инженере, 
подготовившем документы 
для постановки недвижи-
мости на кадастровый учёт. 
Также отражены даты по-
становки или изменения 
сведений о недвижимости. 
Помимо этого, на земель-
ных участках отображена 
информация о категории 

земли и виде разрешённого 
использования, а на объектах 
капитального строительства 
– информация о их назна-
чении.

Используя возможности 
электронной карты, можно 
узнать о вхождении объекта 
недвижимости в зону с особы-
ми условиями использования 
территории. Эта важная ин-
формация поможет не нару-
шить закон при эксплуатации 
недвижимости.

– Приобретая земельный 
участок для возведения жило-
го дома, важно знать, есть ли 
ограничения в строительстве, 
– уточнила Анна Тонконог. – К 
примеру, запрещено стро-
ительство дома на участке, 
попадающем в зону затопле-
ния и подтопления. На таком 
земельном участке необхо-
димо провести специальные 
защитные мероприятия по 
предотвращению негативного 
воздействия вод.

В конце 2020 года на ПКК 
реализован проект «Земля 
для стройки», позволяющий 
гражданам самостоятельно 
выбирать на карте земельный 
участок и проинформировать 
об этом ответственный орган. 
Данный сервис расширил 
возможности выбора участка 
для строительства в любом 
регионе нашей страны.

Позже на ПКК был запущен 
сервис «Земля для туризма», 
который содержит информа-
цию о земельных участках, 
возможных для вовлечения 
в туристскую деятельность. 
Цель проекта – привлечь ин-
весторов в районы с большим 
туристическим потенциалом.

Электронная карта посто-
янно совершенствуется и раз-
вивается, добавляя возмож-
ности, упрощающие выбор 
и оформление земельных 
ресурсов.

Подготовила 
Марина БИДЕНКО

Что делать, если работо-
датель предлагает уволиться 
по собственному желанию?

Эксперт по трудовому пра-
ву Людмила Керефова заме-
тила, что не следует спешить 
соглашаться на предложение 
работодателя прекратить тру-
довые отношения и подписы-
вать заявление об увольнении 
по собственному желанию. 

Согласие на такое предло-
жение – самая частая ошиб-
ка, которая возникает из-за 
распространённого мнения, 
что всё равно уволят, всё 
равно заставят.  Кроме того, 

работодатели нередко при-
крывают свои действия кра-
сивыми словами: ты должен 
войти в положение компании, 
мы же единый коллектив, мы 
потом тебя снова возьмём. 

Если работодатель гово-
рит: пиши заявление  по соб-
ственному желанию, замечает 
эксперт, то я бы ответила: 
собственное – это когда я 
хочу, а я не желаю! Если вы 
не хотите, чтобы я у вас ра-
ботал, предлагайте какие-то 
варианты. По словам Кере-
фовой, речь может идти об 
увольнении по соглашению 

сторон. Если человек не нару-
шал трудовую дисциплину, он 
вправе претендовать на ком-
пенсацию при увольнении по 
соглашению сторон, которая 
выплачивается исключитель-
но по договорённости между 
работником и работодателем. 
На максимальные выплаты 
человек может рассчитывать, 
если увольняется по офици-
альной процедуре сокраще-
ния персонала. Общая сумма 
может достигать трёх средних 
заработков. 

При этом работодатели, го-
ворит эксперт, неохотно идут 

на данную процедуру, так 
как на них ложится большая 
финансовая нагрузка. Люд-
мила Керефова пояснила, 
что о сокращении предупреж-
дают за два месяца, и этот 
период работодатель обязан 
по-прежнему оплачивать, 
а при увольнении – выдать 
выходное пособие в размере 
одного среднего заработка. 
Кроме того, если человек 
не трудоустроится в течение 
последующих трёх месяцев, 
он и за это время получит за-
работную плату. 

Ляна КЕШ

По собственному желанию


